

boletín bibliográfico

N.º 139 - PROYECCION - Ap. 2.002 - GRANADA

BIBLIA Y TEOLOGIA

BARTH, K., *Al servicio de la palabra* (Nueva Alianza 78). Sígueme, Salamanca 1985, 268 págs.

El presente volumen consiste en una serie de predicaciones de Karl Barth sobre algunos pasajes del Nuevo y Antiguo Testamento (especialmente de los salmos). En ellas se refleja toda la profundidad teológica de Barth y al mismo tiempo su fe creyente, así como su espiritualidad personal. Son predicaciones que se prestan a la reflexión y a la meditación, siempre centradas en la soberanía de la palabra de Dios y en la revelación que Dios ofrece al hombre. A los que conocen al gran dogmático suizo (una de las mayores figuras de nuestra época) les servirá para captar las raíces existenciales y espirituales de las que brotaba su teología.—J. A. ESTRADA.

BOROBIO, D. (Ed.), *La celebración en la Iglesia*. Vol. I: *Liturgia y sacramentología fundamental*. Sígueme, Salamanca 1985, 607 págs.

Bajo la dirección de D. Borobio (que ofrece una contribución al volumen buscando definir la esencia de cada sacramento) y con la participación de C. Floristán (pastoral litúrgica), de L. Maldonado y P. Fernández (fenomenología y teología de la celebración litúrgica) y de X. Basurko - A. Goenaga (evolución histórica de la vida litúrgico-sacramental de la Iglesia) se nos ofrece aquí una reflexión teológica sobre el sentido de la liturgia (cuya metodología es precisada por J. M. Canals). Se trata de un volumen introductorio sobre la liturgia y los sacramentos, al que deberán seguir en el futuro otros dos sobre los sacramentos en particular y sobre el año litúrgico y la liturgia de las horas. El estilo es claro y el carácter sistemático de la obra se presta a que ésta sirva de manual para estudiantes y centros de estudio. Hay una cuidada y fundamentada referencia bibliográfica, y se presta atención a las dimensiones antropológicas, culturales y sociológicas del culto, integrándolas dentro de la síntesis teológica. Por otra parte, la reconocida capacidad de sus autores garantiza la seriedad y el nivel de esta obra que recomiendo a todos.—A. SANCHEZ.

CHARBONNEAU, P.E., *El hombre en busca de Dios*. Herder, Barcelona 1985, 508 págs.

Entregándose a la escucha de la existencia es como el hombre parte hacia el descubrimiento de Dios. Charbonneau quiere verificar esta hipótesis reconstruyendo el recorrido a través del cual la humanidad ha buscado a Dios. En la época actual Dios vuelve a aparecer como el quicio de toda la problemática del hombre. Desde perspectivas nuevas y con instrumentos nuevos también, Charbonneau replantea el problema de Dios y ofrece sus reflexiones a todos los que creen, a los que buscan, a aquéllos para quienes Dios sigue siendo una incógnita.—B.A.O.

CIRILO DE JERUSALEN, *Catequesis*. Traducción del original y notas por Fray Albino Ortega, Benedictino de Silos. PPC, Madrid 1985, 200 págs.

El intento de poner al alcance del mayor número posible de lectores los venerables textos de los Santos Padres es digno de encomio. Por ello felicito

a la Editorial PPC. No todas las editoriales católicas se atreven a tan magna tarea, so pretexto de que el puónico rector no uene interes por tales escritos, pero, en reanada, por temor de escasa rentabilidad económica. Las *Catequesis* de Cirilo, obispo de Jerusalén del 348 al 380 aproximadamente, constituyen una acertada publicación para suscitar el deseo de frecuentar los escritos de los Santos Padres. Cirilo es, sobre todo, un Pastor y un Catequista. Se conservan sus 24 Catequesis, pronunciadas cuando era todavía un sacerdote o inmediatamente después de su consagración episcopal. Estas Catequesis constituyen una verdadera joya de la literatura antigua cristiana y son verdaderos modelos de catequesis que inician progresivamente en el Misterio Cristiano. Es lástima que se haya simplemente reeditado, sin revisión, una traducción tan antigua (del 1945) y tan incompleta, pues omite numerosos fragmentos de las Catequesis de Cirilo de Jerusalén.—C. GRANADO.

ESTRADA, J. A., *La Iglesia: identidad y cambio. El concepto de Iglesia del Vaticano I a nuestros días*. Cristiandad, Madrid 1985, 302 págs.

Esta obra, que puede considerarse complementaria de otra recientemente publicada (*La Iglesia: ¿institución o carisma?*), estudia el cambio que se ha producido en la eclesiología de nuestro siglo, pasando de un modelo jurídico y piramidal a un modelo de comunión. Esta ha sido la obra que quedó plasmada en el Vaticano II, pero que había sido preparada por la reflexión teológica y la experiencia eclesial anterior. Con todo, los documentos conciliares reflejan aún la coexistencia de ambos modelos, a veces expresada en formulaciones de compromiso. El estudio de J. A. Estrada —que es asiduo colaborador de nuestra revista— se centra en una presentación sistemática de la eclesiología del Vaticano II, después de ofrecer un breve recorrido por los principales cambios que se van produciendo en la doctrina sobre la Iglesia desde las formulaciones del Vaticano I. El capítulo conclusivo examina los 20 años que nos separan ya del Concilio, subrayando luces y sombras de este periodo: ello pone de manifiesto que el acontecimiento conciliar no fue el punto final de un proceso, sino sólo un paso decisivo en la realización de una importante tarea, la de hacer de la Iglesia una verdadera comunión.—I. CAMACHO.

JOMIER, J., *Un cristiano lee el Corán* (Cuadernos Bíblicos 48). Verbo Divino, Navarra 1985, 64 págs.

El Corán es ante todo la confirmación del monoteísmo bíblico. Pero también existe en él un recurso poco matizado a la violencia. En ese doble sentido el Corán es un desafío para los cristianos. Con el deseo de superar los difíciles obstáculos para el diálogo Jacques Jomier, que residió mucho tiempo en el Cairo, ofrece esta introducción al Corán desde óptica cristiana en la que se destacan tanto las coincidencias como las discrepancias entre ambas religiones.—F.L.

LAMBIASI, F., *El "Jesús de la historia". Vías de acceso* (Alcance 36). Sal Terrae, Santander 1985, 156 págs.

Este es un tema ya muy conocido, sobre el que se ha escrito mucho. En esta ocasión Francesco Lambiasi ofrece una sencilla introducción a toda la problemática del Jesús histórico y lo que su persona, debidamente comprendida con la ayuda de la moderna hermenéutica, puede ofrecer al hombre de hoy. Destacamos la claridad pedagógica de la obra, así como la solidez de sus principios, que refleja bien la formación de su autor.—B.A.O.

LAURET, B. - REFOULE, F. (Eds.), *Iniciación a la práctica de la teología*. Vol. III: *Dogmática 2*. Cristiandad, Madrid 1984, 730 págs.

Este volumen continúa con la publicación en español del manual francés del mismo título, que viene haciendo Cristiandad. En él se incluyen la cosmología

(S. Charalambidis), la eclesiología (con un excelente estudio sobre los fundamentos y orígenes de la Iglesia, de J. Hoffmann; otro sobre la Iglesia local, sus ministerios y la comunión intereclesial, de H. Legrand; y un tercero sobre eclesiología y ecumenismo, de J. Hoffmann, que resulta demasiado esquemático), los sacramentos (de J. M. R. Tillard, que se detiene especialmente en el Bautismo y la Eucaristía), la mariología (de R. Laurentis, con una perspectiva bastante tradicional), la antropología bíblica (L. Caza) y dogmática (D. Mongilo), la creación y escatología (P. Gisel) y Dios uno y trino (A. Dumas, que por su amplitud apenas pasa de ser un excursus en el conjunto del libro). De todo el volumen tengo que destacar especialmente la parte dedicada a eclesiología y sacramentos, por la actualidad y conocimiento de la bibliografía y la sencillez y claridad con que se exponen problemas complicados de la eclesiología actual. Los autores conocen bien la temática que tratan y saben exponerla de forma aproblemática y con rigor teológico y exegético, más allá de viejas posturas eclesiológicas hoy ya anacrónicas. Lo recomiendo a los estudiantes de teología como obra de consulta y como un fácil instrumento para el estudio.—J. A. ESTRADA.

MANNUCCI, V., *La Biblia como Palabra de Dios. Introducción general a la Sagrada Escritura*. Desclée de Brouwer, Bilbao 1985, 364 págs.

Dividida en cinco partes (La Palabra de Dios. La transmisión de la Palabra de Dios. La Biblia es Palabra de Dios. El canon de las Sagradas Escrituras. La interpretación de la Sagrada Escritura), esta obra representa el fruto de quince años de enseñanza y de esfuerzo por acomodar los antiguos conocimientos sobre la materia al espíritu del Concilio Vaticano II. En castellano, además de la obra capital de L. Alonso Schökel, *La Palabra inspirada*, poseíamos también una visión de conjunto muy buena en el vol. V del *Comentario Bíblico "San Jerónimo"*. La obra de Mannucci, cuya primera edición italiana se agotó en un año, supone una nueva contribución y debe figurar en todas las bibliotecas de seminarios y facultades de Teología.—J. L. SICRE.

MARTINEZ AZCONA, A., *Por si no puedes leer el Antiguo Testamento*. Desclée de Brouwer, Bilbao 1985, 368 págs.

El autor, considerando que muchos cristianos no van a leer el A.T., se propone facilitarle un conocimiento del mismo, resumiendo todos y cada uno de los libros, situándolos en el tiempo en el que ocurre la acción, y dedicando cierta atención a los problemas críticos que plantea el A.T. Reconozco que esta obra me desconcierta profundamente. Si una persona no piensa leer el A.T. por falta de tiempo o de ganas, no creo que lea este libro. Y si lo lee, podría tener el mismo conocimiento que quien leyese una edición superabreviada del Quijote, provista de algunas notas críticas e históricas. Siento no poder aconsejárselo a nadie.—J. L. SICRE.

MULLER, R., *Reflexiones teológicas sobre María, madre de Jesús. La mariología en perspectiva actual*. Cristiandad, Madrid 1985, 138 págs.

No pretende ser una mariología (el autor publicó una hace veinte años en *Mysterium Salutis* vol. III) sino unas reflexiones preferentemente metodológicas. La perspectiva actual la basa en la distinción entre el sentido teológico, trascendente, de un enunciado sobre María, y la realidad histórica, empírica. La distinción está justificada en mariología como en el resto de la teología. Pero ¿puede atribuírsele la función que aquí se le atribuye, la de ser la última instancia para juzgar sobre el sentido de una proposición? Creo que no, porque la fe cristiana tiene su peculiar modo de entender la relación de lo trascendente con lo histórico. No se pueden manejar estos dos conceptos como parámetros ya establecidos. El resultado sería una mariología (o una teología) extrínsecista y dualista. Invocar el sentido trascendente como lo hace el autor resulta vago y acrítico.—E. BARON.

NOCKE, F.-J., *Escatología* (Biblioteca de Teología 3). Barcelona, Herder 1984, 194 págs.

Enfoca toda la escatología desde el punto de vista de la esperanza, lo cual me parece un acierto. Precede la esperanza universal y sigue la individual. Está atento a las discusiones actuales. Resume (quizás demasiado) las diversas escatologías: Teilhard, Bultmann, Moltmann, Metz, G. Gutiérrez, Rahner. Se esfuerza en ser pedagógico simplificando la exposición de las doctrinas, pero quizás peca de excesiva simplificación.—E. BARON.

PIENDA, J. A., *El sobrenatural de los cristianos* (Verdad e Imagen 43). Sígueme, Salamanca 1985, 219 págs.

Esta tesis doctoral de la Universidad de Comillas (1977) se centra en la relación natural/sobrenatural a partir de las reflexiones de H. de Lubac, J. Alfaro y sobre todo de Karl Rahner, al que el autor dedica la parte más sustancial de su estudio. El estudio parte de la teología postridentina para luego analizar el impacto de la "teología nueva" y finalmente centrarse en la antropología trascendental de K. Rahner, haciendo hincapié en su fundamentación filosófica y en la teoría del conocimiento que subyace a su teología. El pensamiento de Rahner es expuesto de forma sintética y clara, pero adolece de una insuficiente valoración de las críticas que se han hecho a Rahner (sobre todo en lo concerniente a los "cristianos anónimos") y de una toma de postura más distanciada respecto a sus presupuestos marechalianos y heideggerianos. El autor denota una clara identificación con la postura de Rahner (lo cual es plenamente admisible) y esto le impide presentar y valorar con rigor las impugnaciones que se pueden hacer a sus presupuestos teológicos y filosóficos.—A. SANCHEZ.

PIKAZA, X., *Anunciar la libertad a los cautivos. Palabra de Dios y catequesis* (Nueva Alianza 94). Sígueme, Salamanca 1985, 403 págs.

Pikaza nos ofrece una serie de esquemas o temas para la catequesis y la reflexión personal que tienen una estructura tripartita: situación actual, tema centrado en la Biblia, aplicaciones (actualización). Los temas tienen un denominador común: la Biblia como mensaje de liberación para el hombre. Se estudian los grandes personajes modelos del A.T., el mensaje de los profetas y los libros posteriores de la Biblia (especialmente salmos y sapienciales). Respecto al N.T. hay un estudio de la vida y muerte de Jesús, de algunos temas de su predicación (especialmente los concernientes al pecado) y de la reflexión teológica posterior (Hebreos, Pablo, Juan, etc.). La negatividad del mundo, el proceso de liberación y sus diversas dimensiones encuadran estas reflexiones desde una perspectiva más actual y de raíz más antropológica y sociológica. Son páginas de espiritualidad y de catequesis en torno al tema central de la liberación cristiana, expuestas en forma clara y sencilla que las hace accesibles a todos los lectores.—A. SANCHEZ.

Pistis Sophia. Obra gnóstica atribuida a Valentín. Traducción del latín y griego, introducción, glosario y notas de J. DANIEL TERAN FIERRO. Editorial Trece-Catorce-Dieciséte, Madrid 1982, 349 págs.

La *Pistis Sophia*, obra atribuida a Valentín, el teólogo gnóstico de más envergadura del siglo II, se ha conservado en un manuscrito copto de la segunda mitad del siglo IV. En 1848 M. G. Schwartze preparó su edición, pero murió antes de publicar la obra. Esto lo llevó a cabo J. H. Petermann en 1851. La edición venía acompañada de una transcripción del texto copto y de una traducción latina. La obra que consta de cuatro libros, carentes de una composición homogénea, es un conjunto de documentos de diversa procedencia. El contenido de la obra son las enseñanzas o respuestas dadas por el Salvador a las preguntas que le plantean sus discípulos. Un guión resumen de los cuatro libros se puede ver en págs. 29-38

de la edición castellana. El original, que no se conserva, debió ser el griego, dada la abundancia de términos griegos que aparecen en el texto copto. Ya es un paso importante el que tengamos esta obra traducida al castellano. Se echa de menos una división en capítulos, como hacen otras ediciones modernas. Y llama la atención los números marginales correspondientes a la paginación del original copto, cuando se dice que la traducción castellana está hecha sobre la traducción latina (de Schwartze) y del griego (que no se conserva, si es que originalmente se escribió en griego). La edición está acompañada de una breve introducción al gnosticismo y se cierra con un glosario de términos.—C. GRANADO.

RUBIO, L. - SANCHEZ CHAMOSO, R. - BOROBIO, D., *Los ministerios en la Iglesia. Perspectivas teológicas y realidades pastorales* (Lux Mundi 60). Sígueme, Salamanca 1985, 278 págs.

Puede decirse que este volumen conmemora el Primer Centenario de la fundación de la Hermandad de los Sacerdotes Operarios. En él se recogen algunas de las ponencias presentadas en dos simposios sobre el ministerio eclesial celebrados con tal ocasión en México (1983) y Madrid (1984) respectivamente. Las primeras ponencias tienen una clara orientación bíblica y eclesiológica, destacándose en ellas la importancia y funcionalidad de los ministerios. La segunda parte se ocupa más bien de experiencias pastorales, especialmente en América Latina, para poner de relieve lo que son los ministerios en las nuevas comunidades eclesiales de aquel continente.—B.A.O.

SEGUNDO, J. L., *Teología de la liberación. Respuesta al Cardenal Ratzinger*. Cristiandad, Madrid 1985, 196 págs.

Uno de los grandes teólogos de la Teología de la Liberación responde a la Instrucción del Cardenal Ratzinger de septiembre de 1984. Segundo asume la seriedad con que el documento analiza la tendencia teológica predominante en la Teología de la Liberación, para desde ahí pasar a analizar la Instrucción misma y la teología con la que ésta critica a los teólogos de la liberación. Se trata por tanto no de una apologética que defiende a la Teología de la Liberación sino de una evaluación teológica de la Instrucción de Ratzinger: desde ahí se cuestiona esa teología, se subrayan sus incoherencias con otras afirmaciones del Magisterio ordinario y conciliar, se desvela la óptica desde la que acusa de "inmanentismo", de desplazamientos a lo sociopolítico y de préstamos marxistas indiscriminados. La obra de Segundo pertenece al género de la controversia y de la disputa, tan frecuentes en otras épocas teológicas. Está escrita con claridad y valentía, y asume con respeto y con interés una Instrucción que, según él, caso de ser cierta en sus postulados teológicos y de que éstos fueran lo únicos posibles, constituye una desautorización global de su propia teología. Esto es precisamente lo que rechaza Segundo.—A. SANCHEZ.

TUGGY, A. E., *Concordancias de las preposiciones del Nuevo Testamento griego. En siete idiomas*. Libros CLIE, Terrasa (Barcelona), 1984, XXI + 1249 + 104 págs.

PETTER, H. M., *Concordancia greco-española del Nuevo Testamento*. Libros CLIE, Terrasa (Barcelona) 1984, LXXIX + 595 págs.

SLOAN, W. H., *Concordancia completa de la Santa Biblia*. Libros CLIE, Terrasa (Barcelona) 1984, 1015 págs.

La editorial CLIE de Terrasa está realizando un esfuerzo notable por acercar el texto original del Nuevo Testamento a todas las personas interesadas en un conocimiento más profundo y más exacto de las Sagradas Escrituras. Además de la edición del Nuevo Testamento Griego con traducción interlineal, al que ya hicimos referencia en estas páginas, publica tres obras importantes para el estudio ulterior del texto griego o de la Biblia en general. Quizás el más nuevo para los lectores de habla española sean las *Concordancias de las preposiciones del Nuevo Testamento griego*. Con un total de 1375 págs. en cuarto mayor representa un esfuerzo editorial importante. El número de citas reunidas en estas

Concordancias alcanza las 24.966, porque no sólo se citan las preposiciones sino también todas las palabras formadas con preposiciones e incluso cuando son dos las preposiciones se citan las dos veces. Hay además un apéndice con el índice completo de versículos citados, una tabla de las palabras griegas simples que pueden ser completadas con preposiciones y una tabla de frecuencia (estadística verbal). El texto usado como base es el llamado "textus receptus", que en realidad hace mucho tiempo que se dejó de usar y que es un inconveniente para los especialistas; pero el libro no está pensado precisamente para especialistas, sino para predicadores y estudiantes o interesados en el tema. Además las antiguas versiones española, inglesa, alemana, etc., que son las que se utilizan, corresponden a ese texto. La *Concordancia greco-española* es también más útil que una simple concordancia española y tiene la ventaja de que el lector pueda caer en la cuenta de la amplitud de significados de la misma palabra griega a la que pueden corresponder muchas palabras españolas. Las palabras griegas de la concordancia llevan la transliteración al alfabeto castellano para facilitar el trabajo a los poco conocedores de la lengua griega. Finalmente la *Concordancia completa de la Santa Biblia* es útil sobre todo a los predicadores que están acostumbrados a la utilización de Cipriano de Valera, aunque se ha tenido en cuenta la antigua traducción católica de Scio de S. Miguel, que era la única existente cuando se publicó por primera vez esta Concordancia. Hay que felicitar a la editorial sobre todo por su esfuerzo en acercar al texto griego a todos los interesados en la lectura del Nuevo Testamento.—R. FRANCO.

I G L E S I A

BRO, B., *¿Cuál es el secreto de la confesión? Sígueme*, Salamanca 1985, 116 págs.

El secreto no se refiere al sigilo de la confesión, sino a la riqueza liberadora que tiene el sacramento para eliminar la autosuficiencia personal, y para sentirse amado allí donde el hombre se siente más frágil e impotente. Una serie de reflexiones sencillas sobre el valor y significado de esta práctica sacramental.—E. LOPEZ AZPITARTE.

BRZOSTOWSKI, E., *Ante el grito de los marginados. Un nuevo desafío japonés*. Verbo Divino, Navarra 1985, 240 págs.

El autor es de familia polaca, pero nacido en Francia; luego ha pasado una gran parte de su vida apostólica en Japón como sacerdote del Prado. Allí contrajo una bronquitis crónica como consecuencia de la contaminación atmosférica de la ciudad donde trabajaba. Todas esas experiencias —de forma especial su infancia y juventud— le han dotado de una especial sensibilidad hacia la pobreza y la marginación. Y esta obra recoge esa experiencia tal como él la ha percibido en muchas personas. A todo ello se añaden sus reflexiones personales que estructura en torno a la oración del Padre Nuestro.—B.A.O.

GOIBURU, J. M., *Animación misionera. Vademecum*. Verbo Divino, Navarra 1985, 286 págs.

Mr. Goiburu ha consagrado casi 60 años de su vida a las Obras Misionales Pontificias, primero en Roma, luego en América Latina, y finalmente en Javier, donde es ahora Director del Centro Misional Xavier. A sus 80 años nos ofrece este Vademecum misionero. En él ha agrupado en 38 breves lecciones todo lo que él considera necesario para quien quiera dedicarse a las misiones.—B.A.O.

GONZALEZ DEL VALLE, J. M., *Derecho canónico matrimonial según el Código de 1983*. Eunsa, Pamplona 1984, 2.ª edición, 180 págs.

Esta segunda edición reproduce el mismo texto de la edición primera; por tanto, las consideraciones que sobre este libro aparecen en *Proyección 32* (1985) 68s valen exactamente como presentación y juicio de esta nueva edición.—E. OLIVARES.

PRONZATO, A., *Todo corazón para los enfermos. Camilo de Lellis. Sígueme, Salamanca 1985, 432 págs.*

Esta nueva biografía de S. Camilo de Lellis está pensada fundamentalmente para una aproximación cordial a su figura y a su misión. El estilo fluctúa entre la novela y el ensayo aprovechando las posibilidades de ambos géneros para realizar un producto que llega al lector perfectamente y que transmite mucho de lo que Camilo de Lellis supuso para su tiempo. Igualmente tiene la facultad de interrogar casi de modo constante a la conciencia de quien lo lea sobre su propia posible aportación a la humanidad, sea por el camino que escogió Camilo como por cualquiera otro en beneficio de los hermanos que más puedan necesitarlo.—A. NAVAS.

VALDIVIESO, J., *Romancero espiritual*. Edición, introducción y notas de J. M. Aguirre. Espasa-Calpe, Madrid 1980, 360 págs.

José de Valdivieso es un excelente poeta castellano a caballo de los siglos XVI y XVII. Esto es conveniente advertirlo al lector para que sepa el tipo de poesía que va a encontrarse en el libro que comentamos. La edición está muy cuidada, como una magnífica introducción con la que situarse convenientemente antes de leer los romances, letras, villancicos o diálogos del autor. Esta poesía "vertida a lo divino" es de inspiración espiritual cristiana y de gran calidad, aunque no alcance las cotas de Juan de la Cruz. Quizá sea libro de mayor interés para personas interesadas en la vida espiritual que para degustadores habituales de poesía.—A. NAVAS.

M O R A L

BONIFACE, J. - GAUSSEL, A., *Los niños consumidores*. Narcea, Madrid 1984, 126 págs.

SANCHEZ, E., *Familias rotas y educación de los hijos*. Narcea, Madrid 1984, 126 págs.

Son dos nuevos libros de la colección "Padres" de la Editorial Narcea. El primero está escrito por dos especialistas en publicidad y consumo. Presenta un análisis profundo que desmonta los mecanismos de consumo, así como decenas de ejemplos, experiencias concretas de educación, cuestiones para solucionar en familia, en la escuela, solicitando siempre la participación activa de los lectores para que puedan saber con sus hijos lo que ellos hacen y quieren. Es un libro, pues, muy oportuno para estos tiempos en que tan a menudo los niños son víctimas de la publicidad que les incita a reproducir los mismos esquemas consumistas de la sociedad adulta.

El segundo está escrito por una doctora en Pedagogía. Trata de un tema tremendamente actual en nuestro país: los divorcios y sus efectos en los hijos. Aborda toda una serie de situaciones por las que puede pasar un matrimonio en crisis e intenta orientar los problemas de ruptura de una forma constructiva, buscando cauces de solución, conociendo el procedimiento de la separación, determinando la convivencia posterior para que se cumpla la misión educadora de la familia. Hay que saber organizar el futuro para encontrar la posible felicidad de todos.—W. SOTO.

HORTELANO, A., *Problemas actuales de moral*. Vol. III: *Ética y religión*. Sígueme, Salamanca 1984, 458 págs.

En este tercer volumen de su obra, el P. Hortelano ofrece la dimensión religiosa y trascendente de la moral para encontrar en ella su absoluta fundamentación. El estudio, sin embargo, más que en un análisis de las relaciones existentes entre la ética y la religión, se centra en esta última para examinar el hecho religioso, las ciencias que de él se ocupan, y el tema de la existencia de Dios en

la historia de las religiones y su constatación histórica a través de la revelación. Por ello, el libro puede resultar menos interesante para los que busquen, como sería lógico dentro de un curso de moral, las vinculaciones entre ambas ciencias. Tal problemática apenas se halla presente en este amplio estudio, más propio de una teología fundamental.—E. LOPEZ AZPITARTE.

OTERO, O. F., *Qué es la orientación familiar*. Eunsa, Pamplona 1984, 199 págs.

Quince años de experiencia personal en la formación de orientadores familiares avalan estas páginas, en las que se exponen cuáles son los objetivos y campos de actuación de la orientación familiar. Esta se dirige, en opinión del autor, a la persona misma, y no a la familia directamente, pero siempre en relación con temas familiares. Pretende ser una ayuda para la educación familiar (toda familia es comunidad educativa, pero incompleta) y para la mejora de la sociedad desde la familia. Sólo al final se dedican algunas páginas a las exigencias del orientador familiar.—I. CAMACHO.

RAPOPORT, D. C., *La moral del terrorismo*. Ariel, Barcelona 1985, 218 págs.

Frente a este fenómeno tan extendido y peligroso, varios autores lo estudian desde diferentes perspectivas para introducirnos, por una parte, en la personalidad del terrorista, los criterios y métodos que defiende, y ofrecer, por otra, una respuesta adecuada a sus formulaciones, y los caminos posibles de lucha que tiene la sociedad, sin traspasar los límites que han de respetarse. El capítulo más interesante me parece, precisamente, el dedicado a: "¿Tienen derecho los terroristas?"—E. LOPEZ AZPITARTE.

F I L O S O F I A

ARTIGAS, M., *Introducción a la filosofía*. Eunsa, Pamplona 1984, 414 págs.

Entre los "libros de iniciación filosófica", de las publicaciones de la Universidad de Navarra, aparece esta introducción. Se presenta en ella la naturaleza de la filosofía (encuadramiento, método, la filosofía como sabiduría, la filosofía como ciencia), y se estudian sus partes (metafísica, filosofía de la naturaleza, filosofía de lo viviente, ética, lógica, historia de la filosofía). En un tercer paso, se sitúa a la filosofía en un contexto confesional cristiano (filosofía y cristianismo: la teología como ciencia, filosofía y teología, la filosofía en el cristianismo, el cristiano ante la filosofía).—I. MUÑOZ.

ARTIGAS, M. - SANGUINETI, J. J., *Filosofía de la naturaleza*. Eunsa, Pamplona 1984, 226 págs.

Ante todo esta obra pretende ser un manual de iniciación de carácter didáctico. En cuanto a su orientación, los autores expresan ya desde el comienzo su convencimiento de que "prescindiendo de razonamientos científicos propios de la época, la física filosófica de Aristóteles, integrada en la Metafísica del ser propia de Santo Tomás de Aquino, sigue proporcionando una base firme a la filosofía de la Naturaleza" (p. 27). En esta línea se mueve, pues, toda la obra.—F.L.

GARCIA BACCA, J. D., *Invitación a filosofar según el espíritu y letra de Antonio Machado*. Anthropos, Barcelona 1984, 216 págs.

Estas páginas fueron redactadas por su autor en Caracas hace ya veinte años. Ahora son reeditadas en España por una editorial que está dando a la luz la amplia producción de García Bacca. El autor se deja aquí llevar por Antonio Machado y filosofa sobre el hombre, el ser en general, Dios, siempre inspirado por el pensamiento y las intuiciones del gran poeta español. Como Machado, quiere escribir para el pueblo, descender a sus problemas, proponer nuevas soluciones.—F.L.

LOMBA, J., *El pensamiento de Camón Aznar*. Museo e Instituto de Humanidades "Camón Aznar", Zaragoza 1984, 432 págs.

Joaquín Lomba, Catedrático de la Universidad de Zaragoza, se propone en esta obra elaborar una visión total y sistemática de la filosofía camoniana, tanto en su estructura final sistemática, como en el origen de la misma. El desarrollo de este propósito ha supuesto un trabajo impropio, pues no se trata de un filósofo profesional, sino de un escritor polifacético, como es bien conocido: historiador, poeta, crítico de arte, pensador religioso, etc. Camón Aznar ahondó en estas materias, llegando a los temas más intrincados y profundos de la filosofía, como necesidad de su espíritu en busca de claridad, elaborando así una concepción tan amplia y tan honda como la que aquí se nos presenta.—I. MUÑOZ.

MARAVALL, J. A., *Estudios de historia del pensamiento español. Serie Primera: Edad Media; Serie Segunda: La época del Renacimiento; Serie Tercera: El Siglo del Barroco*. Ediciones Cultura Hispánica, Madrid 1983-1984, 476, 483 y 538 págs.

Los tres volúmenes recogen un conjunto de trabajos del autor, remozados por él mismo, con los que intenta aportar elementos de interés sobre la evolución seguida por España en un momento dado, tan peculiar que no tiene explicación posible en su historia medieval, ni en los caracteres específicos de los españoles, hasta el Renacimiento mucho más emparentados con Europa de lo que estarían después. Para subrayar que la línea seguida por los Austrias no fue la única posible en su momento el autor se detiene sobre todo en los españoles que disintieron del rumbo concreto que se dió a sus destinos por unas clases dirigentes en las que no siempre militaron los cerebros más lúcidos de su tiempo.—A. NAVAS.

MOLINUEVO, J. L., *El idealismo de Ortega*. Narcea, Madrid 1984, 172 págs.

José Luis Molinuevo, Profesor de Historia de la Filosofía en la Universidad de Salamanca, recorre en este estudio los temas principales de la filosofía de Ortega desde esta perspectiva central de su (nuestro) tiempo, la superación del idealismo. Pone de relieve en todo ello el fracaso de esta superación, ya que aparecen un idealismo estético, basado en la metáfora; un idealismo ético, en el cual se sustituye la utopía del "deber ser" por el "tener que ser"; un idealismo gnoseológico, manteniendo el planteamiento "dentro-fuera"; y, finalmente, un idealismo metafísico, donde el ser es caracterizado en términos de "interpretación", "posición", "acción" y "resistencia".—I. MUÑOZ.

PSICOLOGIA Y PEDAGOGIA

COLEMAN, J. C., *Psicología de la adolescencia*. Morata, Madrid 1985, 255 págs.

La adolescencia es, quizás, el período más crítico y difícil de la evolución del individuo. Los adolescentes son las primeras víctimas incomprendidas de su propio proceso para ellos inasible, y, por derivación, también lo son los familiares y educadores. Son múltiples los factores que se conjugan: cambios corporales y hormonales importantes (pubertad) que alteran la autoimagen que el niño tenía, cambios en el tipo de inteligencia (que ahora es formal y abstracta), en las relaciones familiares (donde se está a caballo entre el niño que ya no se es y el adulto que todavía no se ha configurado), en las relaciones grupales (refugio normal ante la incompreensión ambiental). Todos estos aspectos son los considerados por el autor en esta obra, que puede ser interesante a todos los relacionados con adolescentes, primero para comprenderlos, incluso compadecerlos, y después, ayudarles en su proceso de maduración hacia el status de adulto.—W. SOTO.

DUPONT, P., *La dinámica de la clase*. Narcea, Madrid 1984, 221 págs.

Paul Dupont es doctor en Ciencias de la Educación y Asistente en la Universidad del Estado en Mons (Bélgica), donde se ocupa especialmente de la formación del profesorado. Estudia en este libro las dimensiones que influyen en la clase, para descubrir los efectos de las actitudes vehiculizadas por los enseñantes, de los estilos, métodos, vías no verbales de la relación educativa y del clima del aula. Se presenta a la vez como una profundización teórica, una investigación experimental y una reflexión general sobre las relaciones entre la escuela y la sociedad. Especialmente interesante para todos aquellos implicados en el proceso educativo, o que van a entrar en él.—W. SOTO.

FRAISSE, P., *El porvenir de la psicología*. Morata, Madrid 1985, 300 págs.

La Psicología es una ciencia joven, con su status epistemológico no del todo claro, con un objeto de estudio no aceptado unánimemente por todos los que la practican y considerada por muchos ciudadanos de a pie como cuestión de creencia. El experto profesor Paul Fraisse ha articulado las opiniones de reconocidos psicólogos como Bruner, Oleron, Reuchlin, Richelle, Bresson, Le Ny, Nuttin, Tajfel, Moscovici, Zazzo, Widlocher, Hecaen, Rosenzweig, etc., relativas a los temas candentes de la psicología. En esta edición española se ha incluido un estudio de uno de los máximos representantes de la psicología española como es Mariano Yela. Interesa, sobre todo, a profesionales de la psicología y psiquiatría.—W. SOTO.

MELENDO, M., *Comunicación e integración personal* (Proyecto 21). Sal Terrae, Santander 1985, 198 págs.

Maite Melendo estudió y practicó durante años el "counseling" en los Estados Unidos. Pero éste no es un libro sobre el "counseling": es más bien el fruto de su experiencia profesional, a partir de la cual la autora expone sus ideas sobre lo que es la comunicación humana a todos sus niveles, consigo mismo, con el entorno, con los otros, con el amigo, con la pareja. El resultado es de una gran riqueza sugestiva por lo que la obra es muy recomendable para quien quiera reflexionar sobre algo tan esencial a la vida humana como es la comunicación.—B.A.O.

PIKLER, E., *Moverse en libertad. Desarrollo de la motricidad global*. Narcea, Madrid 1985, 166 págs.

Emmi Pikler es pediatra y encargada del Instituto metodológico de Educación y Cuidados de la primera infancia de Budapest. En este libro demuestra con la observación de casi un millar de sujetos que el desarrollo motor global (movimientos de conjunto, posturas, etc.) se produce de modo espontáneo en función de la maduración orgánica y nerviosa. Por ello hay que dejar al niño en plena libertad para moverse (ropa adecuada, espacio suficiente y ausencia de todo adiestramiento motor por parte del adulto). Al sentirse libre, el pequeño se muestra activo, interesado, serio en su juego, agradable en sus relaciones, ágil, diestro y preciso en sus movimientos, sin esforzarse demasiado al hacerlos, y relajado en su cuerpo. Es un libro científico que puede ser muy provechoso, sobre todo, a las especialistas de jardines de infancia y preescolar.—W. SOTO.

SALZER, J., *La expresión corporal*. Herder, Barcelona 1984, 224 págs.

La expresión corporal es un campo que cada vez está tomando más auge, dadas sus posibilidades pedagógicas y terapéuticas. También tiene su aplicación a la vida corriente y a la dinámica de grupos: muchas veces hemos sentido cómo nuestro cuerpo y su expresión nos traicionan expresando algo distinto a lo que verbalmente decimos; otras veces no sabemos cómo compaginar los mensajes

verbales con los corporales, etc. Jacques Salzer es actor de teatro, animador de grupos de expresión corporal, economista y profesor de expresión oral, escrita y corporal en París. En este libro presenta los objetivos de la expresión corporal (liberación, armonía corporal...), los métodos y sus observaciones sobre los factores que paralelamente influyen, y finalmente los efectos (conciencia de sí mismo y de los demás, encuentro, bienestar, confianza, placer...).—W. SOTO.

HISTORIA

BRENAN, G., *La faz de España*. Plaza Janés, Barcelona 1985, 223 págs.

Es éste un libro de viajes en el que tienen cabida todo tipo de comentarios del autor, desde las anécdotas de tipo personal hasta las consideraciones de carácter político y económico, sin olvidar sus numerosas apreciaciones del patrimonio artístico español. El viaje del escritor se extiende por tierras de Andalucía, Extremadura y La Mancha, iniciando y finalizando su recorrido en Madrid. Brenan quiere descubrir la realidad española al resto de Europa. Mostrando en todo momento un profundo amor por España, nos ofrece una visión comprensiva de nuestro país en los años cincuenta, del lento cambio de costumbres que comenzó a producirse, así como del carácter español, por el que este autor sintió siempre una gran simpatía.—C.B.

C.E.H.I.L.A., *Historia general de la Iglesia en América Latina*. Vol. VI: *América Central*. Sígueme, Salamanca 1985, 606 págs.

Estamos ante un volumen más de esta interesante colección, dedicado en este caso a la América Central, con la excepción de Panamá por un simple retraso de los colaboradores de ese país. Todo el trabajo continúa en la línea de la colección, abierta a las diferentes confesiones cristianas, así como a los condicionamientos sociales, políticos y económicos de la zona. Sus autores tienen conciencia de que se trata de un primer trabajo con lagunas y alguna repetición, pero el conjunto es de gran valía para la historia religiosa de América.—A. NAVAS.

GUILLEN ROBLES, F., *Málaga Musulmana*. Editorial Arguval, Málaga 1984, 2 vols., 705 págs.

La mayor virtud de los dos volúmenes presentados por Arguval radica en la calidad de la impresión. Se trata de una edición facsímil de una obra de 1880 de indudable interés para la historia de la ciudad de Málaga. Es sin embargo una verdadera lástima que una reedición tan cuidada esté falta de una introducción al menos sobre este autor, que podría orientar convenientemente a un amplio abanico de lectores que no tienen la erudición necesaria para valorar la obra que ahora se les presenta.—A. NAVAS.

El Pleito Cádiz Sevilla por la Casa de Contratación. Memorial de Fco. Manuel Herrera 1726. Edición y estudio preliminar de M. Ravina. Diputación Provincial de Cádiz 1984, 160 y 79 págs.

La reimpresión de esta Representación tiene lugar dentro de las iniciativas que se están tomando para celebrar el 5.º Centenario del Descubrimiento de América. El tema de fondo es la rivalidad entre Sevilla y Cádiz sobre el monopolio del comercio con América, y el texto, de 1726, sirvió para fallar el pleito a favor de Cádiz. La introducción contiene un apunte biográfico de Fco. Manuel Herrera y una exposición de la evolución y desenlace de la controversia. Un apéndice documental y una selecta bibliografía completan el volumen.—A. NAVAS.

PRIEN, H.-J., *La historia del cristianismo en América Latina*. Sígueme, Salamanca 1985, 1240 págs.

Hans Jürgen Prien busca con su trabajo las líneas fundamentales del cristianismo en América Latina. Todo el volumen está construido con una idea sintética de conjunto que le da una gran unidad. Sus conclusiones están apoyadas en una excelente bibliografía, así como en toda clase de fuentes de interés para los temas que trata. El ser doctor en Teología por la Facultad Evangélica de Hamburgo le hace ser crítico "desde fuera" respecto a la evangelización del continente y su punto de vista siempre respetuoso es de gran valor por su competencia profesional y por su honestidad cristiana.—A. NAVAS.

V A R I O S

AMNISTIA INTERNACIONAL, *Informe 1984*. Fundamentos, Madrid 1984, 374 págs.

Amnistía Internacional es un organismo independiente que se ocupa de aquellas personas encarceladas por sus convicciones, color, sexo, origen étnico, idioma o religión, siempre que no hayan recurrido a la violencia. Por extensión se ocupa también de los refugiados. Anualmente publica el informe de sus actividades. Este que aparece ahora, cubriendo el período de enero a diciembre de 1983, abarca casi 120 países: respecto a cada uno de ellos se presentan los problemas concretos que más han preocupado al organismo. El que la extensión de los informes sea aproximadamente la misma para todos los países puede ocultar la pluralidad de situaciones que de hecho existen en unos y otros. Pero esta pequeña dificultad no empaña la labor de Amnistía Internacional, ni el valor documental del presente volumen.—I. CAMACHO.

CAMBACERES, E., *En la sangre*. Edición preparada por Claude L. Cymerman. Madrid, Editora Nacional 1984, 250 págs.

Esta novela se sitúa en la Argentina de hacia 1880, una época de progreso y bienestar para aquel país bajo el signo del liberalismo. Eugenio Cambaceres es un liberal que llegó a estar de vueltas de la política en el momento en que escribe esta obra, que es la última de sus cuatro novelas. En ella cuenta la historia de un inmigrante argentino y denuncia los peligros que esta gente suponen para el país. Es un buen exponente de la última etapa de la vida y del pensamiento de su autor (cuyos antepasados fueron también inmigrantes) y un interesante testimonio del siglo XIX argentino.—F.L.

La mentalidad Nahuatl. Edición preparada por José Vila Selma. Editora Nacional, Madrid 1984, 232 págs.

Esta es una antología literaria de una cultura tan importante como poco conocida del México anterior a la conquista de Cortés: la Nahuatl. Los textos que se recogen aquí eran prácticamente inaccesibles. A la traducción ha añadido el editor algunas notas para ayudar al lector, poco familiarizado con la cultura nahuatl.—F.L.

MINGOTE, A., *Al cielo iremos los de siempre* (Col. Isaac 1). PPC, Madrid 1984, 136 págs.

CORTÉS, J. L., *Un Señor como Dios manda* (Col. Isaac 2). PPC, Madrid 1984, 204 págs.

Con estos dos volúmenes inicia PPC una nueva colección destinada en este caso al humor religioso. ¿Quién no conoce los chistes de Mingote? Pero nunca habíamos tenido ocasión de disfrutar de su humor a través de una antología dedicada exclusivamente al tema religioso: la recopilación se ha hecho agrupando el material en siete apartados. En el caso de Cortés, en cambio, el libro era ya conocido desde 1979 en que vió por primera vez la luz. Ahora, al reeditarlo dentro de esta nueva colección, alcanza ya su 5.^a edición: una prueba de la buena acogida que ha recibido del público. En resumen, dos obras aptas para quienes no se resignan a separar lo religioso y lo humano, como si se tratara de cosas irreconciliables.—F.L.